



INFORME ANUAL

MIRPS 2024

Del Marco Integral
Regional para
la Protección
y Soluciones







Belice

CONTEXTO NACIONAL

Indicadores

**117**

PERSONAS SENSIBILIZADAS en fomentar la inclusión de personas desplazadas por la fuerza.

48

**171**

SOLICITUDES DE ASILO Y 40 APROBACIONES en 2024.

**156**

ENTREVISTAS de Determinación de la Condición de Refugiado (RSD) realizadas entre octubre de 2022 y agosto de 2023.

**12.800**

SOLICITUDES RECIBIDAS Y 1.855 APROBACIONES en el Programa de Amnistía durante 2024.

En 2024, Belice realizó notables contribuciones como Presidencia Pro-Tempore del MIRPS. Desde que asumió este papel de liderazgo, Belice ha trabajado en la mejora de las sinergias entre el MIRPS y otros mecanismos regionales, como Cartagena +40, el Proceso de Quito y la Conferencia Regional sobre Migración (CRM). Mediante la participación en diversas reuniones y la realización de intervenciones en nombre de la nación, Belice ha demostrado su compromiso con el fomento de enfoques de colaboración para abordar cuestiones relacionadas con el desplazamiento forzado en la región.

Una iniciativa clave emprendida por Belice ha sido la reactivación de su Equipo Técnico Nacional (ETN) del MIRPS. Esta reactivación ha facultado al ETN para emprender una serie de actividades, incluida la participación de Belice en las sesiones de los Equipos Técnicos Regionales, donde han contribuido con valiosas intervenciones y compartido las mejores prácticas que podrían beneficiar a otros países que se enfrentan a retos similares. Además, el ETN ha desarrollado el Plan de Acción Nacional MIRPS de Belice para 2024-2026, que sirve como marco estratégico para

En 2024, Belice realizó notables contribuciones como Presidencia Pro-Tempore del MIRPS. Desde que asumió este papel de liderazgo, Belice ha trabajado en la mejora de las sinergias entre el MIRPS y otros mecanismos regionales.

guiar los esfuerzos de la nación en el tratamiento integral de los problemas de desplazamiento. El equipo también se encuentra en las fases iniciales de un proyecto de implementación de buenas prácticas, diseñado para ayudar en la Integración Laboral.

Entre octubre de 2022 y agosto de 2023, Belice realizó 156 entrevistas RSD (Determinación de la Condición de Refugiado), lo que refleja el compromiso continuo de la nación para abordar las necesidades de las personas desplazadas y garantizar la protección de sus derechos. Asimismo, reconociendo la importancia del compromiso local, el equipo llevó a cabo varias misiones destinadas a reunirse con los gobiernos locales. Estas interacciones se centraron en fortalecer las relaciones y mejorar la integración de las personas desplazadas, garantizando

que las necesidades específicas de estas comunidades se aborden eficazmente tanto a nivel local como nacional.

Cabe destacar que Belice acogerá la VII Reunión Anual del MIRPS en diciembre, un evento que subraya su papel de liderazgo al tiempo que convoca a las partes interesadas para evaluar los avances, los retos y las iniciativas futuras en la región.

En general, estas iniciativas ponen de relieve el enfoque proactivo de Belice y su dedicación a liderar el marco MIRPS, garantizando al mismo tiempo que los retos a los que se enfrentan las personas desplazadas forzadas sigan siendo una prioridad en las agendas tanto nacionales como regionales.



Protección



El Departamento de Refugiados, con la ayuda del Equipo Técnico Nacional del MIRPS, dio pasos importantes en la mejora de la protección de las personas solicitantes de asilo. Se elaboró un paquete informativo en el que se detallan los servicios y derechos de que disponen las personas una vez que son reconocidas como refugiadas. Este recurso es crucial para capacitarles y apoyarles en su nuevo entorno. El paquete incluye información vital sobre diversos tipos de servicios, como prestaciones de la Seguridad Social, acceso a la atención sanitaria, oportunidades educativas y vías de acceso al empleo.

Además, el paquete contiene información de contacto de organizaciones clave de la sociedad

civil, como ACNUR, Human Rights Commission of Belize, Help for Progress y Humana People to People, que desempeñan un papel crucial en el apoyo a los refugiados.

Además, el Departamento de Refugiados abrió un Centro de Información para Refugiados en Benque Viejo, estratégicamente situado para ayudar a solicitantes de asilo que entran en Belice por la frontera occidental. Este centro es un punto de apoyo vital para personas recién llegadas que buscan orientación e información.

A lo largo del año, **el Departamento de Refugiados realizó un notable número de entrevistas, tramitando aproximadamente 171 solicitudes, que dieron lugar a 40 aprobaciones.**

Estos esfuerzos reflejan el compromiso del Departamento de facilitar la integración de solicitantes de asilo en la sociedad beliceña. Al proporcionar información y recursos esenciales, el Departamento pretende garantizar que

las personas refugiadas puedan acceder a sus derechos y servicios de forma efectiva, fomentando una comunidad más segura y solidaria para todos.

Educación



El Ministerio de Educación ha puesto en marcha varios programas transformadores en beneficio tanto de las personas beliceñas como de las desplazadas forzosas. Una de las iniciativas clave es el Programa de Fortalecimiento de la Educación, que proporciona un apoyo fundamental a las escuelas de todo el país, ayudando a estudiantes con la matrícula, los

uniformes y las comidas. **En particular, el Instituto Bella Vista participa activamente en este programa, del que actualmente se benefician 5 personas refugiadas.** Este enfoque integrador permite a las personas desplazadas acceder a una educación de calidad, fomentando su desarrollo personal y su integración.

51

Salud



El Ministerio de Salud ha mantenido su dedicación a proporcionar asistencia sanitaria accesible ofreciendo servicios de bajo coste tanto en la atención primaria como en la secundaria. Esto incluye consultas gratuitas y diversos servicios esenciales, con el objetivo de garantizar que todas las personas, incluidos las desplazadas forzadas, reciban la atención médica necesaria.

Además, el lanzamiento del Manual del Trabajador Sanitario Comunitario (TSC) y las herramientas de apoyo, suponen un avance significativo en la sanidad comunitaria. Este recurso dota a personal sanitario comunitario de los conocimientos técnicos y de comunicación necesarios para

atender mejor a las personas de sus comunidades. Al mejorar su capacidad, los TCS pueden ayudar a personas desplazadas forzadas que se enfrentan a barreras adicionales para acceder a la atención sanitaria. El compromiso constante del Ministerio con una asistencia sanitaria asequible es crucial para el bienestar de refugiados y otras poblaciones vulnerables. Con sus continuos esfuerzos por ampliar los servicios y mejorar la prestación de asistencia sanitaria, el Ministerio de Salud es esencial para fomentar una comunidad más sana tanto para los beliceños como para las personas desplazadas.

Protección social



Para sensibilizar y fomentar la inclusión, el Departamento de Refugiados organizó un acto con motivo del Día Mundial del Refugiado, en el que se hizo hincapié en la importancia de integrar en las comunidades locales a las personas desplazadas por la fuerza. Con 117 asistentes registrados, esta iniciativa pretendía sensibilizar al público sobre los retos a los que se enfrentan las personas refugiadas, combatiendo al mismo tiempo el estigma negativo asociado al desplazamiento. El éxito del acto fue un paso más hacia el fomento de una sociedad más abierta y tolerante.

Además, el Departamento de Refugiados estableció dos espacios adaptados a la niñez en su oficina principal de Belmopán y en el Centro de Información para Refugiados de Benque Viejo. Estas áreas están diseñadas específicamente para crear un entorno acogedor para las familias que buscan ayuda, haciendo que el proceso sea menos estresante tanto para las niñas y niños como para sus familias. Al dar prioridad al bienestar emocional y psicológico de las familias desplazadas, el departamento está adoptando un enfoque holístico de la protección social. Esta comprensión y apoyo pretenden salvar las distancias entre las comunidades locales y las refugiadas, fomentando un espíritu de inclusión y compasión en todo Belice.





©ACNUR/Jeoffrey Guillemard

Empleo y medios de vida



Este año, el lanzamiento del Proyecto de Implementación de Buenas Prácticas ha supuesto un importante paso hacia la promoción de la integración laboral de las personas desplazadas. Bajo el liderazgo del Equipo Técnico Nacional del MIRPS y bajo la dirección del Departamento de Refugiados, el proyecto consta de cuatro componentes clave destinados a facilitar las oportunidades económicas. El primer componente consiste en la realización de una encuesta de evaluación de necesidades para conocer las aptitudes y necesidades de la comunidad desplazada. El segundo componente es la oferta de programas de formación, a partir de los resultados de la evaluación, para garantizar que las personas estén equipadas con las habilidades laborales necesarias. El tercer componente se centra en mejorar el acceso a la integración

económica, mientras que el cuarto incluye reuniones con el sector empleador para discutir posibles puestos de trabajo.

ACNUR y sus socios han desempeñado un papel vital al permitir que el Departamento colabore y realice encuestas en varias oficinas de documentación, y continuarán apoyando otros aspectos del proyecto a medida que avance su implementación. Actualmente, el equipo está a punto de terminar el primer componente y avanza en las fases restantes. Además, el Programa de Amnistía ha recibido 12.800 solicitudes y 1.855 aprobaciones este año. En conjunto, estas iniciativas favorecen el empoderamiento de personas desplazadas forzadas, permitiéndoles crear medios de subsistencia sostenibles y contribuir de forma significativa a la sociedad beliceña.



Solicitantes de asilo encuentran esperanza a través del Programa de Amnistía de Belice

POR MATEO PRIVITERA TORRES

Marilyn* y Alejandra* llegaron a Belice buscando un lugar seguro, tras huir de la violencia en su país de origen. Aunque sus caminos no se cruzaron hasta que llegaron a tierras beliceñas, ambas comparten una historia similar. A través del Programa de Amnistía del Gobierno de Belice, encontraron no solo un refugio, sino una oportunidad para prosperar y reconstruir sus vidas.

Marilyn llegó a Belice en 2015 con su pareja e hija. “Nunca pensamos en salir de nuestro hogar, fue algo imprevisto. Las pandillas comenzaron

a extorsionarnos y todo cambió de un día para otro”, recuerda. En su país, tenían una granja, pero la violencia y extorsiones les dejaron sin otra opción más que huir por salvar sus vidas.

Alejandra, por su parte, llegó a Belice 2016 con sus dos hijos: “Mi vida corría peligro, y yo me enfoqué en mis hijos, ya que soy la única persona que ellos tienen”, comenta. Al inicio la adaptación no fue fácil: “Me gusta Belice y nos vamos adaptando, pero es difícil. Son culturas e idioma diferentes”, explica Alejandra.



El día que recibí la noticia que podría obtener mi residencia fue una emoción única y una sensación de esperanza”.

En Belice, ambas encontraron nuevas oportunidades a través de programas apoyados por Help for Progress y ACNUR. Aunque al principio enfrentaron barreras, como el idioma y la falta de documentos, decidieron unirse a un curso de costura que cambió sus vidas. “El proceso para poder adaptarse en este país es largo, pero si hay perseverancia y disciplina en lo que uno hace todo va a ir caminando”, comenta Marilyn.

Después del curso, forjaron una amistad especial. Juntas abrieron un pequeño negocio de costura, y su perseverancia ha sido recompensada con una clientela que ha crecido con el tiempo.

El Programa de Amnistía de Belice ha sido un rayo de esperanza para alrededor de 12.765 personas que aplicaron, entre ellas 737 solicitantes de asilo como Marilyn y Alejandra. “El día que recibí la noticia que podría obtener mi residencia fue una emoción única y una sensación de esperanza”, dice Marilyn. Para ambas, tener documentos significa mucho más que un documento legal. “Es la oportunidad de darle un futuro a mis hijos, de verlos crecer sin miedo, de abrir una cuenta de banco y acceder a un terreno”.

Marilyn y Alejandra ahora sueñan con expandir su negocio y garantizar un futuro mejor para sus hijos. “Aquí me voy a quedar. No siento el temor y la inseguridad que sentía antes”, dice Alejandra con alegría.

**Los nombres han sido cambiados por motivos de protección.*



